

LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCION Y ADMINISTRACION
UNION, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 28 Noviembre de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
1'50 pesetas trimestre. Anuncios y re-
mitidos á precios convencionales.
Pago adelantado

N.º 48

ARTÉS Y PUIG

Únicos representantes de la vidrería barcelonesa

ALMACEN

de Vidrios y Cristales, Botillería, Baldosas, Baldosillas, Vidrios privilegiados, Muselinas, etc., etc.—Baldosines de vidrio para revestimientos de grandes lagares, ó depósitos para vinos, aceite, licores, etc., etc.

Talleres de grabado al ácido y decorados sobre vidrios, cristales y baldosillas.

Se presupuestan toda clase de obras, respondiendo de colocación y roturas

Arrabal de Santa Ana, número 11.—REUS

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Sucursal
en Tarragona

MAQUINAS

SINGER

PARA COSER

Sucursal
en Reus

RAMBLA SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

9, MAYOR, 9

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

OTRA TENTATIVA

Nuestro estimado y valiente colega *El Olanor Zaragozano* ha echado sobre sus hombros la impropia tarea de intentar una vez más la unión republicana.

Prescindiendo de fracasos terribles y de los desengaños crueles con que han herido el ánimo pasadas y malogradas tentativas, deben los republicanos que con sinceridad aman la República secundar con brío el generoso empeño del prestigioso periódico aragonés.

Son críticos por demás los momentos presentes. El nepotismo y la debilidad social están entronizados en las esferas del poder, y la reacción astuta no desperdicia ocasión de sacar partido para su causa de la debilidad del régimen que se bambolea á cada golpe de tos que le producen á Sagasta sus catarros de sexagenario.

Dentro de un par de meses el peligro para la libertad será aún mayor.

Para entonces se habrán entregado las riendas del estado á manos del niño Alfonso XIII que educado por su madre en una atmósfera saturada de religiosidad, cuya obra educativa han terminado preceptores escogidos entre lo más reaccionario de la clave, nos augura un reinado en el que la púrpura de los prelados va á representar el papel de manto real, el báculo de los obispos hará de régio cetro.

La debilidad del niño rey y su nativa sumisión á los hombres de la Iglesia, han de ser grandemente explotadas en su provecho por las gentes reaccionarias, cuyo empeño es buscar todas las conquistas modernas retrotrayéndonos á los más vergonzosos y humillantes días de la dominación clerical.

Cuando ese angustioso momento de la crisis nacional llegue, y está muy próxima, conviene y es de absoluta necesidad que no queramos ver como se borra á este pueblo del mapa de las naciones vivas y se engancha á la coyunda de la Roma Pontificia y jesuítica, que exista un partido fuerte, vigoroso, decidido, que dispuesto á acabar con el desacreditado régimen imperante se oponga á que se consuma la obra

liberticida de la gente negra para salvar el decoro nacional.

El partido republicano, hay que convenirse de ello, sólo será potente, sólo será capacitado para restaurar el honor de este destichado pueblo abrogado bajo el peso de la corona de sus reyes y el de la tiara de los papas, á condición de ser, si bien vario y múltiple su programa, uno en la acción.

Mediten los republicanos acerca de la gravedad de la situación que se avecina, y de las responsabilidades tremendas que según sea su actitud pueden contraer ante la implacable Historia.

Que no tenga algún día que decir ese severo juez:

«Los republicanos españoles, devorados por intestinas y malaventuradas discordias dejaron, ciegos, que la reacción amortajara su patria envolviéndola en la sotana del cura.»

CRISTÓBAL LITRÁN.

Reus 23 XI-1901.

FAVORES DAÑINOS

Según los obispos que hablaron en el Senado debemos estar agradecidos los españoles á los favores que nos ha dispensado la Iglesia en todos los tiempos y lugares. Ni hablando en broma se pueden decir mayores, enormidades.

Bajo la protección del Papa hemos vivido durante la regencia y tan admirablemente nos han ido las cosas, cual pueden testificarlo los miles de hogares vacíos y las horrendas mutilaciones territoriales. Si la protección papal lleva aparejados desastres de tal cuantía, haremos bien los españoles renunciando generosamente á ella. El Dios de las batallas, no sabemos que Dios será este, nos ha vuelto las espaldas. Vencidos fuimos por los Estados Unidos, nación protestante, nada amiga de Roma. Si los malos salen vencedores, si Dios desampara á los buenos, si las influencias sacerdotales no sirven para maldita la cosa, no será de extrañar asalten tentaciones contrarias á la Iglesia.

No con palabras se convencen los hombres. Un hecho demuestra más que todas

las teorías imaginables. Santo y bueno que los protestantes fien en la palabra de sus sacerdotes, porque al fin y al cabo Dios parece ampararlos, pero no es lógico ni es sensato fiarnos los españoles en la palabra de los nuestros, toda vez que ni oraciones, ni medallas, ni cruces, ni bendiciones apostólicas y papales han servido para ganar un combate, ni para llevar al puchero del pobre un pedazo más de carne.

Estamos en el deber, la conciencia tiene sus fueros, de renunciar al privilegio que nos guarda el Papa.

A ser senadores hubiéramos dicho á los ilustrísimos obispos. Digan ustedes al Papa que tenga un poco menos de consideración á los españoles, que no se preocupe tanto de nuestra felicidad, que nos trate menos paternalmente, que suprima tanto favor y protección, y pedimos esta gracia, señores obispos, con lágrimas en los ojos, porque todos ganaremos, el Papa se evitará quebraderos de cabeza y nosotros equiparados á los protestantes, no llevaremos la peor parte en los combates. De rodillas con humildad, os lo pedimos. Haga el Papa el favor de retirarnos la protección, no piense en nosotros, imagine que no existimos, ningún favor nos conceda, ni el favor de tener en nuestro suelo á frailes, jesuitas y sacerdotes.

F. Ll.

IMPRESIONES

Al distinguirme, el director de LA JUSTICIA, pidiéndome un artículo para su periódico, me ha puesto en un verdadero apuro, pues no me dijo cuál era el punto que deseaba que tratase en mi modesto trabajo.

Siendo así, creo que lo mejor será que en estas líneas trate, á la ligera, de dos de las cosas más salientes que hoy preocupan á los hombres pensadores.

En la Coruña está desarrollándose una comedia de *malas costumbres españolas* cuyo argumento pone de manifiesto el espíritu de justicia que informa los actos de los gobiernos de la restauración.

Los dignos ciudadanos que forman el Municipio coruñés, viendo que las llama-

das hermanas de la caridad, robaban el alimento á los asilados en las casas de beneficencia prescinden de sus servicios y buscan, entre los honrados discípulos del Instituto Rubio, mujeres que sin llevar el sello religioso reúnan condiciones de moralidad y aptitud para ejercer de enfermeras.

El Ayuntamiento de la Coruña que pagaba á las hermanas, las deja cesantes, como deja cesante el gobierno á cualquier empleado, sin influencia, que se le sorprende en flagrante delito de robo al Estado.

Pero, y aquí viene lo bueno, el gobernador de la Coruña, quiere obligar á los pobres coruñeses á que se dejen robar, mientras quien les robe vista tocada y esté consagrado á la religión.

Y este mismo gobernador tiene una policía que persigue á los ladrones, lo cual en buena lógica viene á demostrar que, en España, las hermanas de la caridad tienen privilegio exclusivo para dedicarse á la industria de Caco.

Si por lo menos, el gobernador coruñés hubiese disfrazado su protección á las ratas de aquellas casas de beneficencia simulando una información para averiguar la verdad, podría la cosa pasar, pero querer que el Ayuntamiento reponga en sus puestos á unas mujeres que fueron despedidas con la denigrante nota de ser ladronas del alimento del pobre, es demostrar demasiado claramente que los monárquicos y los ordenados tienen un pacto común por medio del cual se prestan mútuo apoyo en su criminal labor de embrutecer y esquilmar esta pobre nación.

Los partidos republicanos, ó por lo menos algunos de ellos, han caído en el mismo pecado que anatimizan en los monárquicos:

Los redentores ideales republicanos separaron á los hombres de la idolatría personal, emancipando así á los ciudadanos de la funesta sugestión de un hombre coronado y despertando en su corazón y en su cerebro la democrática creencia de la igualdad así como el convencimiento de la valía de su propia personalidad.

Pero, como digo, antes, no se ha desterrado del todo la mala costumbre de for-

arse ídolos y después de la triste enseñanza que á los republicanos debería haber producido la conducta de Castelar, llevando sus huestes hasta las habitaciones interiores del palacio de los reyes, préstanse hoy algunos incautos á seguir, incondicionalmente, á Vallés y Ribot, en su retrógrada marcha al campo catalanista.

Y Vallés y Ribot, que en algunas ocasiones ha intentado proclamarse jefe, mermando los prestigios de su ilustre maestro, intenta ahora actuar de dictador del partido y reparte, sin ton ni son, papeletas de federalismo, sin parar mientes en las personas que dá carta blanca para formar comités, sin cuidarse de que estos comités lleven, en su formación, el sello democrático, ni mirar tampoco si en las poblaciones donde *autoriza* los comités federalistas de generación espontánea, existen ya de antiguo entidades del partido, con tanta autoridad como el señor Vallés.

Si el señor Vallés y Ribot tenía empeño en captarse las simpatías de los reaccionarios del catalanismo, se ha salido con la suya.

No hay más que leer los periódicos catalanistas para convencerse de que su nuevo *company de causa* es esperado en el campo de la *gent de bé* con la misma alegría que las huestes castelánas lo eran en el campo monárquico.

Pero como Vallés y Ribot no tiene, ni con mucho, la altura política de Castelar, nos parece que se quedará á la postre como se quedó Sol, es decir solo, á no ser que quedándose con los catalanistas se quedara acompañado.

ANTONIO GABINAU.

El disfraz de los reaccionarios

Por mucho que seamos adversarios irreconciliables de los reaccionarios, no lo somos de los Catalanistas, más que por lo que de reaccionarios tienen muchos de ellos, demasiados.

Creemos que el temperamento, la ilustración, la educación y las costumbres, le hacen á uno, sin darse cuenta de ello, liberal ó absolutista, democrata ó partidario de privilegios, franco ó solapado, en las manifestaciones de su manera especial de ser.

Y hasta llegamos á pretender adivinar la filiación política de los individuos y de las colectividades, por la forma con que proceden en sus actos públicos, cuando pretenden propagar determinadas ideas.

Por esto se nos figura excesivo el abuso de la táctica propia de los reaccionarios, que en el campo Catalanista se nota; y de ahí el que acojamos con recelo cuanto de autonomía en él se predica.

Disculpan nuestra prevención, por otra parte las vaguedades del Programa de Manresa. Todas las dificultades que para admitirlo puede encontrar en él un republicano democrata federal, son facilidades para que lo acepten de plano cuantos cierran su criterio, no en el amor al progreso, á la libertad y á la democracia; sino en la reducción del poder central á la expresión más mínima, pero no menos opresiva y tirana que la que hoy representa en España el sistema vigente.

Y vigoriza nuestro criterio, la línea de conducta que siguen muchos de esos que quieren llamarse partidarios de la autonomía de Cataluña. Lo mismo que los reaccionarios de todas especies, no saben hacerse grandes, sin empequeñecer á los demás; no titubean en adoptar la difamación, la calumnia, cualquier arma, por reputada que sea de mala ley en el foro de las conciencias honradas, si de ella esperan un triunfo, por mezquino, por miserable que sea. La cuestión es embaucar á los candidatos que crean el abigarramiento de una

colectividad formada por gente de buena fe, por impacientes que apostataron de su color antiguo político, y por vividores que se lanzan á sacar raja, porque les parece que eso del Catalanismo resulta y puede producir. Logrado eso del encantamiento, no hay para ellos medio despreciable si ayuda al fin.

Ya sabemos que esta opinión nuestra, puede mortificar á unos pocos, que, de buena fe creen en el Catalanismo, como el creyente en Mahoma. No es á ellos á quienes alcanzan nuestras censuras. De ellos podrían resultar muchos federales, sin las villanías que ponen de por medio algunos que se llaman Catalanistas, para arrimar el ascua á su sardina reaccionaria, valiéndose de esa bellaca campaña de difamación que han emprendido en contra todo lo que representa emancipación del ciudadano ante el estado, pequeño ó grande, del individuo ante la sociedad egoísta y epicúrea; del hombre que trabaja y produce, ante el que juega con ventaja, echa sus cuentas, y no falla más que cuando sabe que ha de ganar, trabajando el prójimo. Esos mismos que de semejante manera obran, cuentan con el apoyo de los que, formando á su lado, nos acusaban, no ha más de un lustro; á los federales, de que rer disgregar la patria, con nuestros principios autonomistas. Y ¡cosa maravillosa! hoy se acojan á nuestras ideas, espurgándolas de cuanto queremos de Libertad, de Democracia, de Progreso! ¡Valientes farisantes! Y osan acriminarnos únicamente, echándonos en cara mil infamias, que ni hemos cometido, ni serían ellos quien, los desperdicios de cien partidos, para echarnoslas en cara, si realmente las hubiésemos realizado.

El procedimiento es puramente jesuítico. ¡Pobre Catalanismo, en manos de los de Loyola!

ANTONIO FRANQUESA Y SIVILLA.

(Del semanario federal *El Nuevo Ideal*, de Mataró.)

CARTA DE FALSET

Falset 19 Noviembre 1901.

¡Qué resplandor más brillante dá el reflejo de la verdad y la justicia!

Enterados los ofendidos de algunas de mis cartas publicadas en distintos periódicos, en las cuales les ponía de relieve las muchas simpatías (?) con que cuentan en esta población, es escusado el decir, que pronto pusieron el grito en el cielo, desde las columnas de su órgano en la prensa. No pudiendo tomar por bandera de defensa, ninguno de los párrafos á ellos dirigidos, no pudiendo desmentir cuanto afirmaba en la mía, háense entretenido en dirigirme un párrafo de la suya escrito en la lengua del tirano (!) Se lo agradezco. Pero cónstele al firmante de ella señor Estrém, que ya podía hacerlo con todo desahogo en catalán, nunca rechazo la lengua de la Región que habito pero sí, soy enemigo ferviente y constante de sus explotadores.

Dice aludiendo al párrafo castellano de la suya «Aquell paragraf va dedicat á un jove amic meu de Falset, que 'ns fa l'amor als catalanistas l' un dia desde *La Publicidad* de Barcelona...» Bien en lo de que les hago el amor (!?) pero me ha puesto en una duda sobre el valor que puede darse á la palabra «amic». Yo entiendo que con la mencionada palabra, puede señalarse á aquél que es tenido por más ó menos compañero, pero no comprendo que pueda tildarse de tal cuando hace poco tiempo no tenía todavía el honor de conocerle. ¿Me cuenta como amigo suyo? así sea; pero jamás puedo aceptar tales amistades de quien acariciándome, concluiría por extraerme todo el jugo de mi escasa inteligencia, haciendo de un corazón libre, una conciencia oprimida. Sigue aludiendo al

mismo párrafo y dice «l' necessita ja 'n pot fer ús, sense que li calgui pagar el dret de propietat literaria». Tampoco he de valerme de dicho párrafo, por cuanto, aunque no con tanta inteligencia, pero con la verdad por guía, sabe muy bien, puede uno hacer frente y hasta parar los pies, á quien valiéndose de lo contrario no vacila en atacar sin ton ni son varios asuntos, habiendo de rectificar las más de las veces. Queda de usted S. S. Q. L. E. L. M.

PEDRO VALL.

NUESTRO PARTIDO

En la provincia de Gerona

El republicano federal á quien sus negocios llevan á correr la provincia de Gerona no deja de quedar bien impresionado de la vida que el partido allí tiene. He visitado parte de la provincia y aunque con sentimiento no he llegado al bajo Ampurdán, ni en la región montañesa de Olot, donde el infatigable Juan Deu, lucha contra los reaccionarios, no me ha dejado de admirar las fuerzas que en la comarca de la Selva y el alto Ampurdán tienen nuestros correligionarios.

En la misma ciudad de Gerona, cuya fama de levítica y reaccionaria es conocida, no faltan elementos defensores de nuestras ideas. Publican allí un periódico semanal *El Autonomista* y sólo á las circunstancias se debe que no sea más poderoso el núcleo. Dicen que de nombre existe un Centro federal, pero son en más número los correligionarios que en el Casino republicano se reúnen. Ciertas desgraciadas orientaciones del Consejo Regional han permitido que á título de catalanistas se pactase con carlistas y reaccionarios. Lo que podríamos llamar neblilla histórica ofusca algunos cerebros en la inmortal ciudad.

En cambio en Figueras nuestro partido es amo y señor por la gracia y bondad de sus ideas y descrédito de las contrarias. Allí no hay otros partidos; podrán algunos titularse catalanistas, la frase de moda con que se encubre en muchas partes el carlismo, podrán otros estar á sueldo de las partidas dinásticas, pero en conjunto no llegan á dos docenas. Quien es republicano y quien es socialista sólo va con nuestros correligionarios.

El Centro federal ampurdanés fundado en 1891, en el local que antes era Juventud Republicana federalista es una verdadera institución. En lugar de reconcentrarse allí la vida, se difunde por todos los ámbitos de la población y la comarca, y las sociedades, municipio, cafés, talleres, todo es nuevo plantel de federalismo. Estuvo en el edificio antes instalado el Liceo, la sociedad aristocrática de la localidad, y en su amplio salón, sobre monumentales chimeneas destacan el busto de la República y el retrato del insigne Pi y Margall, ornado por las banderas federales. Ocupa entre ellas, puesto de honor, la que llevó al combate en 1869 á nuestro partido. En otros salones hay la biblioteca y una galería de retratos de correligionarios insigues.

Rije la Sociedad el Comité, que á la vez es junta administrativa. Por fallecimiento del inolvidable Dr. Pedró Bonet, eran vicepresidente y secretario don Felipe Cortada y don Juan Jover. Recuerdo el mitin del 29 de Septiembre que los oradores hablaron al pie de un tapiz representando Cataluña republicana y autónoma, adornándola las banderas del Comité Comarcal y de la Juventud.

Debo decir algo de esta sociedad; la Juventud Republicana federal socialista que tiene allí la redacción de su periódico quincenal *La Razón*. Es un conjunto de entusiastas correligionarios que dan la nota radical en los actos de propaganda, que

piensan y han estudiado bien nuestro programa.

El Ayuntamiento de Figueras se compone solo de republicanos federales, y en la vida municipal, no solo han enjugado el déficit de la guerra civil, limitado los consumos, sostenido el Instituto provincial, además de lo que á prorroteo toca por el de Gerona, sino que su gasto mayor es la enseñanza, y han hecho práctica la separación de la Iglesia y el Estado. Mucho de ello es debido á nuestro consecuente correligionario don Juan M. Bofill.

Tiene Figueras también otro periódico bisemanal sostenedor de nuestras ideas en *El Ampurdanés* fundado por don J. Suñer y Capdevila (menor) en 1854, lo que la constituye en decano de la prensa republicana democrática y federal.

En Port-Bou no faltan elementos federales próximos á constituir Comités; en Culeras he visto ondear la bandera tricolor con que se respondió al Gobierno revolucionario en 1869 en la memorable sublevación; en Llansá la mayoría del Ayuntamiento con su alcalde al frente son federales, y en La Escala la población entera afirma nuestros ideales y los propaga.

El Ampurdán respira democracia y federalismo; por todas partes nuestras ideas han conquistado los corazones, y hasta en la sardana típica, en la fiesta tradicional de aquellos pueblos, se oyen las magestuosas estrofas del himno de Rouger de l'Isle, á la par que las rojas barretinas simbolizan el gorro frigio, demostrando que si de Grecia vino la civilización á aquellas playas, vinieron también de aquel libre pueblo la libertad y la autonomía.

AUTÓNOMO.

LAS NUEVAS REFORMAS DE ENSEÑANZA

Es de sentir que el señor Conde de Romanones se haya interesado tanto en reformar la segunda enseñanza sin que en ello veamos el camino para llegar á la tan deseada regeneración, mientras no se modifiquen las escuelas.

Toda reforma en la segunda enseñanza es perjudicial sino se corrige y fomenta la primaria.

Bien claro se vé que cuanto más se aumente el estudio de aquella y ésta permanezca estacionaria, más difícil será el paso de una á otra enseñanza, porque mayor es la distancia que las separa; distancia que no tiene razón de ser, puesto que la segunda enseñanza no es más que un complemento de la primera, y de consiguiente los niños al entrar en ella no deben entrar en un mundo completamente desconocido, sino un lugar en donde amplíen los conocimientos que ya poseen.

Lástima que el señor ministro de Instrucción Pública no se haya preocupado antes de las escuelas que de los Institutos y quiera asentarse hermosa obra de enseñanza sobre cimientos poco resistentes y caducos.

Lo que más precisa, según nuestro entender, es evitar las malas condiciones higiénicas que reúnen la generalidad de los locales destinados á escuelas; reformar los programas de primera enseñanza y acomodarlos á las exigencias pedagógicas, según los adelantos más modernos; hacer que desaparezca el rutinarismo que aún existe en la enseñanza; crear nuevas escuelas á fin de evitar que un sólo maestro esté encargado, como es muy frecuente, de la educación de ciento y más alumnos.

No basta con pagar á los maestros, es necesario algo más, y si alcanzamos este algo, si las escuelas se convierten en verdaderos centros de educación y logramos que los niños salgan de ella dispuestos á formar parte de la sociedad, sabiendo reconocer sus derechos y cumplir sus deberes, habremos dado un gran paso porque se habrá introducido en nuestra sociedad el nuevo germen regenerador que tanto se desea.

Lo que necesitamos son buenos ciudadanos, no malos bachilleres.

ANTONIO MONTSERRAT.

Recorte

El partido republicano no es meramente un partido político, el partido republicano no es sólo un partido doctrinario órgano de las clases medias, que venga á discutir únicamente la forma de gobierno, la organización de los poderes del Estado y la gestión administrativa, sino que patrocina una tendencia social para servir á la completa emancipación del cuarto estado, y preparar el libre organismo de la igualdad, que haya de afirmar para siempre el imperio de la justicia entre los hombres.

NICOLÁS SALMERÓN Y ALONSO.

Sección de noticias

En Barcelona se ha fundado una sociedad política titulada «Centre Catalá Republicá Federalista» en el que se exige para ser aceptado como socio que á más de estar de acuerdo con el programa federal de Junio de 1894 se esté conforme con la política catalanista del Consejo Regional federalista.

Mientras á los regionalistas de Barcelona, las últimas elecciones les costaron miles de duros, los republicanos no gastaron más de 2.500 pesetas.

Los republicanos se propusieron hacer economías en los gastos electorales y las hicieron, suprimiendo hasta el costear la comida á los interventores.

Creemos que así deberían obrar siempre los republicanos en las luchas electorales. Nadie debería trabajar por la paga y todos por el ideal. Si el movimiento se demuestra andando, el desinterés en los asuntos políticos se demuestra siendo desinteresado.

El Centro Federal de esta capital ha acordado fundar una Biblioteca popular.

Desde el 1.º del próximo mes se reanudarán las *conversas* en el Centro Federal discurriendo en la primera el joven abogado don Alfonso Fabregat.

El Dr. Robert explanó en el Congreso, su interpelación sobre las elecciones municipales de Barcelona, anunciada á bombo y platillos.

Lerroux contestó al Dr. Robert con gran fortuna, tratando el asunto con gran tino, no siendo poco lo maltrechos que dejó á los catalanistas con su elocuente discurso.

El Ayuntamiento de la Coruña acordó tiempo atrás substituir á las hermanas de la Caridad que prestaban servicio en los asilos de aquella población, por alumnas del Instituto Rubio de Madrid.

El acuerdo, fué revocado por el Gobernador, pero el Ayuntamiento haciendo caso omiso de aquel, al expirar el plazo concedido á las hermanas, las obligó á abandonar los asilos en que servían, dando así una hermosa prueba de civismo y entereza digna de aplauso.

El Gobernador, ante la actitud del Alcalde, le destituyó, como asimismo al que le sucedió, y seguramente también al que ocupará el puesto interino, pues todos se muestran en igual tesitura, defendiendo bizarramente su derecho.

El Ayuntamiento de la Coruña, con gran entereza, sostiene el cumplimiento de su acuerdo, protestando enérgicamente de las intromisiones del Poder Central en ese asunto.

Aplaudimos con entusiasmo al Ayuntamiento de la Coruña al tomar el acuerdo de referencia y lo aplaudimos con más entusiasmo si cabe hoy, por su firmeza en hacerlo cumplir.

La Campana de Gracia, en su número último ha publicado lo siguiente:

IMPORTANT

Sabém de una manera certa, indubitable, que 'l diputat catalanista D. SEBASTIA TORRES, vé pagant fá temps 50 duros cada mes á un jefe de trinxeraires.

Y retém tant al interessat com á La Veu

de Catalunya á que s'atreveixin á desmentirnos.»

Los regionalistas de Barcelona no es extraño que sepan hacer elecciones á la española á pesar de ser catalanes. Sobre contar con dinero para sobornar, han ingresado en sus filas muchas personalidades que en los partidos fusionista y conservador habían sido uno de tantos chanchulleros.

Suponemos no habrá satisfecho al señor Goye la contestación que el republicano federal señor Lluhi ha dado á la carta abierta en que nos aludía.

El señor Goye le preguntaba por uvas y el señor Lluhi ha contestado peras, lo cual no podía menos de suceder pues no puede haber republicano alguno que esté conforme con coaliciones de elementos tan distintos, como son los republicanos y los carlistas, siquiera les sirva de excusa el tratarse de fines locales administrativos.

Y hasta de Goyes ni elecciones municipales.

Los reaccionarios de todos matices pretenden en Montroig y Castellvell incapacitar á nuestros queridos amigos y correligionarios Joaquín Prous y Celestino Martí que están designados para Alcaldes respectivamente en cada uno de dichos pueblos.

No pedimos ni queremos gracia, pero sí esperamos que la Comisión provincial falle en justicia dichos expedientes de cuyas resoluciones estaremos á la mira.

Por falta de espacio no publicamos el notable y valiente discurso que nuestro querido correligionario y amigo Rodrigo Soriano ha pronunciado en el Congreso con motivo de la subvención para la estatua de Alfonso XII.

Lo haremos en el próximo número.

Como verán nuestros lectores nos distinguen con su colaboración desde este número nuestros queridos correligionarios de Reus Cristóbal Litrán y Antonio Gabiñau.

Damos las gracias más espresivas á tan probados republicanos.

El último domingo estrenóse en el Ateneo de esta ciudad el drama catalán «Neus», original de nuestro amigo y correligionario don Hermenegildo Vallvé.

Lo mejor de la obra es el acto segundo realmente digno de un autor de valía.

Corrigiendo algún defecto puede ser «Neus» una obra que dé honra y pesetas al señor Vallvé, por lo que le recomendamos lo haga y le damos desde luego la enhorabuena.

A la avanzada edad de 80 años ha fallecido en Barcelona don Alejandro Pérez Cubero, padre de nuestro distinguido compañero el director de *El Liberal* don Dario.

Ya sabe nuestro querido amigo cuánto se le quiere en esta redacción y no dudará tomaros parte activa en sus penas.

Ha tomado posesión del cargo de arquitecto municipal de Tortosa don Pablo Monguío Segura, distinguido hijo de esta población.

Se asegura que en breve será un hecho la instalación de la luz eléctrica en Mora de Ebro y Mora la Nueva.

Patrocinado por médicos pediatras y montado con todos los adelantos de la ciencia moderna, se inaugurará dentro de pocos días en esta ciudad un Laboratorio Modelo para esterilización de la leche, al igual de los que existen en Versalles, Rouen y Fécamps; habiendo sugerido tan loable pensamiento á los médicos dedicados á enfermedades de niños la aterradora estadística de mortalidad á consecuencia de lo deficiente, en muchos casos, de la lactancia materna y la privación absoluta en otros.

Iniciativas son estas dignas de aplauso y merecen la protección general.

En los talleres de tonelería de Tortosa se observa gran movimiento en la construcción

de envases para los aceites, motivado por las numerosas transacciones que se llevan á cabo.

En Tivisa el negocio de la almendra está muy encalmado por resistencia de los cosecheros á cederla á precio tan bajo. Cotízase la moliar á 19 pesetas y la esperanza á 17 pesetas cuartera.

Hay quien asegura que serán declaradas nulas las elecciones de concejales verificadas en esta capital con motivo de no haberse celebrado al siguiente día como la ley previene.

La comisión provincial que es la que ha de resolver en primera instancia este asunto, ha de andar con fines de plomo y obrar con imparcialidad y justicia no dejándose influir por nada ni por nadie.

Justicia á secas y caiga quién caiga.

Ha llegado á Madrid una comisión de Zaragoza que trae una protesta con 9.000 firmas por no haberse aprobado los presupuestos presentados por la Unión Nacional.

De Manila telegrafían que se ha perdido el vapor «Alerta», con 200 pasajeros, marinos cumplidos y soldados yanquis licenciados.

De New York dicen que las pruebas del submarino Futtom han resultado muy deficientes.

La *Gaceta* ha publicado una real orden resolutoria del expediente contra el ayuntamiento de La Jana.

Funciona en California una compañía cuyo negocio consiste en alquilar á los agricultores grandes manadas de patos para que limpien los viñedos de todas clases de insectos.

Hasta ahora los resultados son buenos.

Ha fallecido en Barcelona el hermano político del doctor Roberts.

Este se muestra muy afligido por esta desgracia porque quería á su cuñado entrañablemente.

Recordamos al público, que hasta el día 30 del corriente se cobrarán en esta ciudad sin recargos, las contribuciones directas, correspondientes al cuarto trimestre de este año.

Sobre las ocho de la mañana del día 22 del actual se alteró el orden público en el pueblo de Villanueva de Alcolea, debido á la presentación de dos agentes comisionados por derechos reales, y al tenerse noticia de que iban á verificarse embargos contra los morosos, el pueblo se amotinó contra dichos agentes, habiendo tenido que huir escapados y custodiados por los agentes municipales, tranquilizándose los emotinados acto seguido.

De dicho motín formaban parte muchos hombres, pero en mayor número mujeres y niños.

Durante el mismo no se tuvo que lamentar ninguna desgracia.

Sección Religiosa

«Pobre, Papa»

Es difícil fijar, ni siquiera aproximadamente, el total de la fortuna del papa; tales y tan ricos han sido los presentes hechos durante siglos por la ciega cristiandad, que sólo los objetos de arte y las joyas que posee, asciende á una cifra fabulosa.

Entre las joyas de valor, cuenta la tiara pontificia adornada con ocho rubies, veinticuatro perlas y una esmeralda. La cruz que tiene como remate se compone de doce brillantes; uno de ellos es del grueso de una nuez y fué comprado por el papa Julio II en el siglo XVI en 20.000 ducados.

Hoy está valuada en más de once millones de pesetas.

En vestiduras sacerdotales tiene verdaderas maravillas, y no hace mucho le fué presentado á León XIII el plano de un trono, todo de oro, regalo de la cristiandad.

Posesiones las tiene magníficas en Haggerston y Londres.

En el banco de esta última capital, tiene la miserable suma de 250 MILLONES DE FRANCO.

Calcúlase la renta anual del pontificado en 3.465.000 duros que ingresan en la siguiente forma:

	Duros
Rentas y propiedades en Italia y otros estados.	175.000
Productos de seguros y suscripciones.	1.200.000
Donaciones especiales y ofrendas.	590.000
Dinero de San Pedro.	1.500.000
Total	3.465.000

que en años de buena cosecha ascienden á 4 ó 5 millones.

Pío IX, con el célebre asunto de las bulas, consiguió atesorar grandes riquezas muy mermadas luego por los grandes gastos de la guerra contra Víctor Manuel.

No obstante, dejó treinta millones de pesetas que el codicioso León XIII ha sabido aumentar aprovechándose de su jubileo en el cual recibió costosísimos regalos, é inventando también el año santo con sus indulgencias, remisión de culpas, etc., atrajo á las arcas pontificias sólo en concepto de dinero de San Pedro, quince millones de pesetas.

Verdad que el papa gasta mucho.

Veamos sus gastos más importantes:

	Duros anuales
Nómina de cardenales.	300.000
Guardias nobles y gendarmes	79.500
Salarios de criados y empleados	250.000
Reparaciones de la Basílica y Vaticano.	150.000
Limosnas.	150.000
Total	929.500

ó sean pesetas 4.647.500

De lo que resulta que á parte del tesoro particular colocado en el Banco de Londres y guardado avaramente en un arca especial al abrigo de toda tentativa de robo y de las siguientes joyas, tiene el humilde padre de la cristiandad sino engañan las estadísticas, de renta por término medio. 4.000.000

Gastos fijos. 929.500

Le quedan al año. 3.080.500

Descontemos, el pico de los 80.500 duros y tendréis que el papa tiene un superávit anual de tres millones de duros.

Y ahora fijos, leed y contad.

Un hombre que se llama padre del orbe católico, cabeza visible de Cristo dedica sus cuantiosas riquezas 150.000 duros anuales á pobres.

Para remediar desgracias 150.000 duros; para pagar criados 250.000; casi el doble.

Para enjugar lágrimas de sus hermanos 150.000 duros, para guardar bajo llave sin que produzca más beneficio que la satisfacción de ojo avaro que contempla su tesoro. ¡Nueve veces más! ¡Pobre Papa!

EL SIGLO XX

Mercería y sus anexos
Cristóbal Litrán

Mercería, 9.--REUS

D. ALFONSO FABREGAT BADÍA
ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entresuelo y en Valls Calle Nueva, 4, 1.º

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este semanario.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54

LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

FABRICA de BRAGUEROS

Aparatos Ortopédicos

Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragueros, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación. No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo per completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias. El Bragués o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

VAPORES DE IBARRA Y COMPANIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

The London et Lancashire

Capital de garantía: Libras 3.000.000

ALIANZA

Capital social de francos 15.000.000

COMPANIA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MÁS ECONÓMICAS

Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón

SUCORSAL ESPAÑOLA, Puerta del Angel, 1 y 3, BARCELONA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

ESTEBAN PAMIÉS

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54-TARRAGONA

RELOJERIA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA



Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

Colonia Escolar y Escuela Práctica de Comercio

DEL

COLEGIO MODELO

en San Feliu de Llobregat (Barcelona) situado en una vasta extensión agrícola

Además de la primera enseñanza pura y sin libros de texto es notorio que se enseña el Francés, Inglés, Italiano, Alemán, Portugués y Latín. La Teneduría, Banca y Cálculos Mercantiles y demás asignaturas de la carrera de Périto Mercantil están bajo programas oficiales.

Quedará abierto para el 1.º del próximo Junio un curso de preparación para el ingreso a la Escuela Superior de Comercio.—No se admiten externos. Única pensión 40 pesetas al mes. Para informes y detalles la Dirección.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

DOMICILIADA EN LIVERPOOL

Fundada en 1861 y autorizada legalmente en España

Representante en TARRAGONA: D. Pedro Redón SUCORSAL ESPAÑOLA. Puerta del Angel 1 y 3 BARCELONA.